

Reseña

Postsecularismo y la religión vivida: aportes desde la sociología cualitativa norteamericana

David Smilde¹

Hugo Pérez Hernáiz²

Postsecularismo y la religión vivida (Smilde, Perez Hernaiz, 2021) es una compilación de artículos publicados en la revista académica *Qualitative Sociology* entre 2011 y 2018, periodo en que David Smilde fue su director. Por su intención originaria, la publicación de investigación sociológica en una revista especializada en metodología cuantitativa, arbitrada a doble ciego; su rigurosidad metodológica, así como expositiva, es de muy alto nivel. La obra, parte de la *Colección Letra viva*, editada por publicaciones UCAB, constituye un esfuerzo inédito en relación a la temática, la cual, si bien es indudablemente popular, no ha sido agrupada de tal manera hasta el momento en el país. La investigación y la bibliografía es actual, lo cual aporta a la investigación nacional valiosas perspectivas teóricas contemporáneas así como una oportunidad para considerar a tiempo real la narrativa sociológica norteamericana en torno a la religión.

En cuanto a la temática, es tratada diversamente. Tal como es mencionado en la introducción, ninguno de los artículos fue concebido con la noción aglutinadora de Postsecularismo o Religión vivida en mente, el “marco común” es la confección de los coordinadores. La obra se encuentra dividida en cuatro partes, 1) *Empoderamiento y desempoderamiento*, 2) *El sí mismo y el otro* 3) *Resignificando las identidades estigmatizadas* y 4) *Globalización: etnicidad y conflicto*. Cada una está compuesta por tres artículos. No solo son abordadas las experiencias religiosas tradicionales, son tratadas de igual forma experiencias *menores*, tales como la meditación vipassana, prácticas de yoga e inclusive la música como medio de resignificación y propósito religioso. Vale la pena celebrar asimismo la bimodalidad editorial de la obra, existen, además de los 300 ejemplares impresos, una edición de alta calidad digital creada por AB Ediciones.

¹ dsmilde@gmail.com

² hphernaiz@gmail.com

En relación a su pertinencia sociológica, la obra es una refrescante expresión actual de una temática clásica. Muestra además la aplicación de dos aproximaciones empíricas comunes a las ciencias sociales, la etnografía y el estudio de caso. Si bien su contenido parte exclusivamente de una revista académica norteamericana, *Postsecularismo y la religión vivida* ofrece una lectura global de la religión. La exposición detallada de la metodología usada en cada artículo manifiesta la flexibilidad de las ciencias sociales para abordar la realidad, exhibiendo consigo una lectura académica tanto contemporánea como pedagógica. La introducción es clara en su propósito, invita a repensar una posición sociológica tradicional (el secularismo o el *desencantamiento del mundo*) a partir de la investigación concreta. El arco generacional tratado es bastante amplio, lo cual demuestra la presencia innegable de lo religioso en las sociedades actuales. Por último, la obra propone la dirección conceptual reciente en los estudios de la religión, exponiendo asimismo una espléndida aplicación del pragmatismo norteamericano.

Smilde, D y Perez Hernaiz, H (Coord.) (2021). *Postsecularismo y la religión vivida: aportes desde la sociología cualitativa norteamericana*. Caracas: Publicaciones UCAB.

Por Erly J. Ruiz